

ANDALUCIA ORIENTAL

PERIODICO INDEPENDIENTE Director: FRANCISCO VELARDE

Año. I Núm. 6. ALMERIA, 17 de MARZO de 1926 Redacción: Marco 7

DEL MOMENTO

El nuevo escudo del viejo político

El nuevo y único partido tolerado, de la Unión Patriótica, ha entrado en periodo de total formación.

El Gobernador Civil de nuestra provincia, Sr. de Castro y Santoyo, considerando, quizá, algo endémica y defectuosa la primera constitución política del nuevo partido, pone todos sus entusiasmos de buen gobernante, todo el celo que caracteriza al altruista, al servicio de esta noble causa, en la que la Nación tiene puesta toda su confianza, y dá comienzo a su gestión, reorganizando y remozando de nueva vida la agrupación provincial de la Unión Patriótica, con unos preliminares que lo definen como hombre de gobierno.

Sin embargo, y doloroso es decirlo, como el ingreso o afiliación a cualquier partido político nunca se ha regulado por un periodo de prueba o noviciado, el Sr. de Castro, afirmamos, ha sido sorprendido en su buena fé, y la selección detenida de elementos se ha llevado a la práctica con un tamiz que ha dejado paso a semillas de todas las calidades.

Y es que en un conglomerado de políticos se desarrollan y encuentran un ambiente propicio las falsías, los engaños y las hipocresías; y se desarrollan con tales sutilezas y con tal habilidad, que hacen de la política el medio más eficaz al arraigo de vicios, que individualmente no hubieran llegado a germinar siquiera.

El remozamiento de un nuevo partido hay que buscarlo en la juventud, pero en una juventud virgen, que no sepa de amafios, que renueve moldes antiguos, señalando nuevas orientaciones y sembrando de nuevos ideales ese campo que empiezan a cultivar hoy los elementos constitutivos de la Unión Patriótica y bajo cuyos auspicios crecen de nuevo los arbustos de la antigua política.

Nos extrañamos muy mucho que a los antiguos políticos se les denominen «políticos fracasados», toda vez que éstos continúan en la política con las vestimentas y ropaje de la «Unión Patriótica».

Hace pocos días, destituyó nuestra primera autoridad civil a un presidente del comité local de un pueblo de la provincia, afiliado al partido de la Unión desde el mes de Septiembre del 24, ¿Cuál ha sido la causa? La misma que en conciencia nos obligaría a arrojar de tal agrupación a tantos otros que fueron antaño de lo más significativo en política de todos los matices y que hoy se obstinan en continuar siendo políticos. Y lo son de hecho hasta elementos directores, en muchos pueblos: en aquellos mismos pueblos donde lo fueron antes, y que hoy, escudados bajo la denominación de partidarios de la Unión Patriótica, no son más que esos

mismos a que han dado en llamar «políticos fracasados» del antiguo régimen. ¡Y lo son del nuevo!

La constitución de la «Juventud Unión Patriótica», nos trae mezcladas con las esperanzas muchas divergencias que entibian los sanos optimismos que habíamos acariciado.

Las vacantes que existen en el Concejo de nuestro Ayuntamiento han hecho brotar en nuestros jóvenes, aún no definidos políticamente algunos de ellos, muy pocos por cierto, una viril pujanza, que desinteresadamente la ponen al servicio de la Patria.

Si las miras colectivas van embrolladas con miras muy particulares, hay que desconfiar del efectismo individual, es decir, que hay que poner a prueba las diversas voluntades que actúan sobre un mismo ideal a fin de desvanecer dudas y descartar posibilidades de deserciones que una no cumplida satisfacción pudiera originar.

Somos en cierto modo previsores y consideramos obligada esta indicación para evitar cuestiones enojosas en el futuro desenvolvimiento de un nuevo partido, donde se escudan los antiguos políticos y donde comienzan a vivir los nuevos, los que no saben de falsías ni de engaños, los que de ideales vigorosos quieren sólo luchar por el engrandecimiento de la Patria, los que si fracasarán si no se evita esa promiscuidad de ideales en que vive y se desarrolla lo viejo y lo nuevo.

BALADA...

Para mi gentil amiga
Carmen Castejón; musa que me inspiró estos versos.

Grande es el mar y grandes los encantos que nos ofrecen sus risadas olas cuando le cuenta el corazón a solas sus querellas, sus culpas, sus quebrantos...

En estas confesiones... los pesares hallan dulce sosiego en los rumores de las rientes olas, que, en colores, desfilan el arcano de los mares.

El mar también amores nos ofrece en esas conchas que surgen bellas, como en el cielo surgen las estrellas, como la rosa en el rosal florece.

Mi vida es como el mar... Plácida un día intranquila otro día... y siempre buena, que aún cuando albergue el corazón la pena la vivo con dulzura porque es mía.

Y la concha eres tú, gentil amada; que surgiste del fondo de mi vida y sobre el corazón quedaste erguida para inspirar amor a mi balada...

Fernando Grisolla.

AVISO. Para la última producción francesa en bicicletas, se desean agentes en toda la provincia.
Ventas al contado y a plazos
Informará: A. López. Magistral Dominguez, 18—Almería.

Este número ha sido visado por la censura

LA REDACCION de ANDALUCIA ORIENTAL está constituida por: Francisco Velarde, Director; Carlos Fornovi, Gerente y Administrador; Isidro Navarro, Redactor-Jefe; Redactores, Carmela Reyes, Fernando Grisolla, Gregorio Aragón, Fernando Garres, Rogelio Téllez, Melchor Bedmar, José Baena, José M. González de la Torre, Vicente Guerrero, Federico Serralta, Modesto García, Rafael Plaza y «El Hombre Gris» Jacinto Soto.

Letras de luto

Victima de rápida y traidora enfermedad subió al Cielo, en la madrugada del día 5 de los corrientes, la angelical criatura Pepita de Castro Romero, hija de nuestro estimado amigo y colaborador D. Luis de Castro Rodríguez, segundo Jefe de Vigilancia de esta ciudad, y de la virtuosa señora Doña Mercedes Romero.

Era nieta del lmo. Sr. Don José de Castro Pulido, Catedrático jubilado de la Universidad Central y de la respetable señora Doña Eugenia Gómez.

El entierro tuvo lugar a las 5 y media de la tarde del día 5, haciéndose patente, con motivo de tan triste acto, las simpatías y amistades con que cuenta entre nosotros tan culto y prestigioso funcionario en el corto espacio de tiempo que lleva destinado en esta capital, pues fué una sentida manifestación de pésame.

Formaban la presidencia del duelo, en unión del afligido padre, el ilustrísimo Sr. Dean de esta Santa Catedral; el Sr. Secretario del Gobierno Civil que ostentaba la representación del Excmo. Sr. Gobernador Civil de esta provincia; el señor Comandante Ayudante del Excmo. Sr. General Gobernador Militar de la plaza, ostentando la representación de esta autoridad; y el Sr. Comisario-Jefe de Vigilancia.

Entre los asistentes al triste acto vimos al Jefe del Cuerpo de Seguridad y una nutrida representación de éste; todos los subordinados del Sr. Castro Rodríguez; el Jefe de la Guardia Municipal y numerosos individuos de la misma; todos los Oficiales de este Gobierno Civil; el Sr. Música Mayor del Regimiento de la Corona; el Sr. Capitán cajero de esta Comandancia de Carabineros; representantes de la Prensa local, literatos, militares, empleados, industriales, comerciantes, etc., etc., hasta más de un centenar.

La caja fué bajada de la casa mortuoria a hombros de amigos de la familia doliente y transportada después desde el coche fúnebre a la sepultura, por cuatro dignos funcionarios subordinados del señor Castro, dando esto una prueba ostensible del afecto y respeto que profesan a su jefe.

Bien comprendemos el enorme vacío que la angelical Pepita habrá dejado en el hogar de sus atribulados padres, de los cuales constituyó su legítima ilusión y alegría, pero como lenitivo a su inmensa pena sirvanles la resignación cristiana y la plena certeza de que en esta casa se comparte con ellos, sinceramente, dicho dolor.

Hacemos extensivo nuestro más sentido pésame al lmo. Sr. D. José de Castro Pulido y Doña Eugenia Gómez, abuelos de la encantadora Pepita, así como al resto de la familia doliente.

¡Un angel más!

El día 11 del actual, falleció en Roquetas de Mar, el respetable señor, Don Nicolás López Salmerón, tío de nuestro redactor-jefe D. Isidro Navarro.

Al expresar a nuestro compañero nuestro más sentido pésame, hacemos éste extensivo al resto de la familia del finado.

TRADICION ALMERIENSE La crítica de la judía

Era el año 1780, cuando gobernaba como Corregidor, a nuestra capital, D. Bartolomé Amphony, coronel de Ingenieros, y como Regidores D. Vicente Gómez Góngora, Pedro Niu de Cardona y José Antonio Iluminado; los espantosos terremotos de Orán repercutieron en nuestra comarca y de los hervideros de la confluencia entre Sierra Alhamilla y Sierra de Gata, surgió horrible sacudida sísmica que arruinó 300 viviendas y el hermoso convento de San Francisco, fundado al N.E. de Almería por los Reyes Católicos.

La consternación embargaba los ánimos, arribaban a nuestras costas barcos de vela portadores de paupérrimos oranenses y la caridad inagotable de nuestros antepasados llevaban el consuelo y la abundancia a las desventuradas víctimas, que privados de pan y de hogar imploraban del poderoso las migajas de su exuberante banquete.

Junto a la Puerta del Sol, límite de la ciudad con la vega y en parajes próximos a la Puerta del Mar alzábanse tiendas de campaña, do se refugiaban los arruinados por el azote, y al vivaquear para sus exiguas comidas, semejaban durante la noche siniestros resplandores de volcanes emergentes, brotes de fuego de las subterráneas explosiones.

En aquellos momentos de angustia, una hermosa judía llamada Sara penetró por nuestra puerta y buscando lugar extramuros se alojó en casa rústica del labriego Andrés Pitanzas.

A la vida de la hebrea era intachable, su respeto a la religión del Estado, absoluto, sus modales elegantes, su porte de marcada distinción, notábase en su trato ese algo que como envoltura espiritual sella los actos y palabras del ser civilizado.

Un hombre de la más señalada nobleza, Juan Antonio Benaalides y Lara, que el año 1798 era Rogidor de nuestra capital, preocupóse de aquella beldad, trató de conocerla, de tratarla, pero nunca de intinar su corazón por evitar engendros impuros, manchados al contacto de mala raza, según marcaban los prejuicios de la época.

Fácil fué lograrlo; el labriego temeroso abrió las puertas al gran señor y con la sumisión y respeto debido al preclaro linaje del caballero, escuchó la hebrea las primeras frases de loa, las escudriñadoras demandas del investigador.

Un día fué la judía a los tribunales... el pueblo la tachaba de obscena, la censuraba de lúbrica.

Ante tamaña injusticia, un noble desafió el motif. Juan Antonio Benaalides y Lara, haciendo honor a su raza, defendió con sublime heroísmo a la hebrea, logrando el castigo de los murruradores.

Desde entonces la hermosa Sara vivió retirada en la quinta y como en breve una horrible epidemia convirtiese en despojos tan excelsa belleza, las comadres cesaron en sus críticas y las viperinas lenguas torcieron hácia otros seres el curso de sus mordeduras.

Más adelante, en el siglo XIX, hizóse una calle que incluyera en su recinto la quinta del labriego Andrés Pitanzas, y recordando la tradición de Sara, llamóse «Calle de la Judía», nombre por el cual aún la conocemos.

Joaquín SANTISTEBAN.

Señor Alcalde

En nuestro número anterior llamábamos la atención de V. S. sobre la falta de higiene que impera en los puestos de legumbres establecidos en la circunvalación de la Plaza del Mercado.

Lo mismo que el Sr. Beltrán, excelente y trabajador Delegado de Abastos, al que en esta materia debe mucho el pueblo de Almería, so ocupó de higienizar el interior de dicha Plaza, debe V. S. advertirle algo sobre el particular que nos ocupa, pues si fué digno de fijarse en ello el estado iudecoroso en que antiguamente se hallaba dicho Mercado impropio de una población como Almería, más digno aún es de atención el estado en que se encuentran esos puestos que se han instalado en el exterior.

La salud del pueblo, Sr. Alcalde, no es cosa de juego; y tampoco es cosa de que una campaña de saneamiento llevada a cabo con el aplauso sincero de la opinión, como ha sido el arreglo de la Plaza del Mercado, vaya a estropearse por dejar establecer esos puestos sucios y antiestéticos, en los cuales, o mejor dicho para cuyos dueños, la higiene y la salubridad son cosa de cuento.

Para evitar erróneas interpretaciones, debemos advertir, que, los puestos a que nos referimos, son los establecidos frente al establecimiento «El Regreso», aunque parte de los del lado contrario podían también ser incluidos entre los que hay que mejorar o destruir.

Esta vez insistimos más intensamente, Sres. Alcalde y Delegado de Abastos. El desempeño, en todo, de sus cargos hasta hoy mereció el unánime aplauso de la opinión.

¡Y—créalo V. S.—no vale la pena por tan poca cosa, exponerse a una censural

Toda la correspondencia y originales habrán de remitirse al Director, el que, en gracia a la espontaneidad de unos y al honor que nos dispensaran otros, conservará siempre a disposición de sus respectivos autores, aquellos trabajos que no se publiquen.

Igualmente consideraremos suscriptores aquellos que reciba el periódico y no lo devuelva

ROQUE MORILLA

Gran surtido en Quincallas. Altas novedades en toda clase de Avalorios.

Presios sin competencia
Calle de las Tiendas, esquina a la plaza de Bermúdez)

Gran Hotel Central
Calle de Rueda López, Almería
ON PARLE FRANCAI

ANIS MACHAQITO
Pedido en todos los buenos establecimientos